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摘要 

 
本校「國立高雄第一科技大學」與中國汕頭大學與中國北京理工大學珠海

學院(為一「獨立學院」)簽訂有校級的交換學生協議。本系「資訊管理系」

為落實該交換學生協議至「系」的階段，所以由我系主任以及本系周棟祥

博士與朱彥銘博士兩位隨行老師共 3 人，利用 5 天本校的期中考期間，拜

訪該大陸的兩姊妹校，尋求落實交換生協議的具體可行計畫，以利本系國

際化事務之推行。同時期待能拓展本系學生的國際視野，以增進本系學生

日後在國際上與業界的競爭能力。在拜訪完兩姊妹校後，我們與兩姊妹校

商學院之信息相關專業學系，有達成在暑假期間，於本校辦理暑期學習營

隊的共識。其中珠海學院所提出暑期學習營隊的規格較為具體明確，目前

我們在擬定計畫階段，期待在今年或明年暑假，該姊妹校會有學生至本系

參與學習，並和本系學生共同舉辦相關學習活動。 
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目的 

 
本校「國立高雄第一科技大學」與中國汕頭大學與中國北京理工大學珠海

學院(為一「獨立學院」)簽訂有校級的交換學生協議。在該校級的交換生協

議框架下，各下級的學術單位(院與系)應有實際可行的方案予以落實，否則

校方只是簽署了一堆徒具型式的姊妹校協議，做作樣子而已。然而為落實

該交換學生協議至「系」的階段，在眾多的大陸姊妹校當中，應挑選哪些

姊妹校做為落實交換生協議的對象，各系所會有不同的考量。本系「資訊

管理系」首先考量地理因素，以往返兩地需花較少時間的姊妹校為優先合

作的對象。在此考量下，我們選擇了兩所位在中國大陸廣東省的中國汕頭

大學(廣東省汕頭市)與中國北京理工大學珠海學院(廣東省珠海市)為交換

生的合作學校。經過一個月的文書往返與電話的聯繫下，在今年(104 年)4

月 20 日由我系主任以及本系周棟祥博士與朱彥銘博士兩位隨行老師共 3

人，利用 5 天(4 月 20 日至 4 月 24 日)本校的期中考期間，拜訪該大陸的兩

姊妹校，尋求落實交換生協議的具體可行計畫，以利本系國際化事務之推

行。期待在近期內，該姊妹校會有學生至本系參與學習，並和本系學生共

同舉辦相關學習活動。此舉不僅能能拓展本系學生的國際視野，更能增進

本系學生日後在國際上與業界的競爭能力。 
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過程 

 

在經過約一個月的事前聯繫與交換意見後，本系的周棟祥老師擬定了這為期 5 天的

姊妹校參訪行程。我和本系周棟祥與朱彥銘兩位老師一行 3 人，於 104 年 4 月 20 日(一)

從高雄出發，首先拜訪中國汕頭大學，途經香港轉機至廣東省汕頭市，其中總飛行時間

約 130 分鐘。在下午抵達該校後，我們在汕頭大學國際處人員葉小姐的接待下，先參觀

汕頭大學的校園設施。其中令我印象深刻的有兩棟建築物，一為已建設完成的圖書館，

另一為該校與以色列理工大學共同建造的但仍未完工的學術合作大樓。這兩棟建築物的

特點就是「大」。汕大圖書館是由台灣知名建築師陳瑞憲所設計，其總建築面積為 20956.7

平方米，且其功能佈局分為四大類型，即閱讀空間、學習空間、藏書空間、交流空間，

閱覽座位 1500 個，有 27 個可供 2~12 人共同學習討論的研討室，是一座將藏書、圖書

閱覽、潮汕文化特色館藏、科學研究、教學研究、交流溝通、休閒等多功能融為一體的

現代化圖書館。在參觀的過程中，看到該校許多學生正在埋首讀書，人氣是很興旺，讀

書風氣是很盛。晚間我們和汕大商學院的兩位老師用餐，並藉此交換能落實交換生協議

的計畫。其間得知，汕大商學院有 5 位來自台灣的老師，其中有兩位老師的年紀約三十

出頭，且有一位老師是來自高雄市。 

第二天(4 月 21 日)早上我們被安排和學生座談，我們也借此機會介紹我們資管系與

第一科大的特色。當中有些學生對本校所標榜的「創新、創業」型大學很有興趣，周棟

祥老師也很專業地向這些學生介紹與講解創新與創業型大學的意義與做法。但稍微遺憾

的是該校商學院並無相類似資管系(大陸稱之為「信息」)的學術單位，其資訊管理的課

程是散落在商學院不同的專業領域內，例如電子商務就附屬在行銷的領域。下午時段，

我們和商學院呂院長與卜副院長舉行會談。因該兩位主管上任時，本校與汕大已簽完姊

妹校交換生協議，且已有學生 4 人於 103 學年上學期交換到本校，所以雙方就該已交換

過的經驗相互交換意見。因雙方所簽之交換生協議，內容言明交換學生需自理一切的費

用，其中包括學費。因此汕大認為學生在學期間參予交換的成本過高，現階段應以暑期

(假)學習營隊的方式，落實辦理學生交換學習事務。針對田院長的提議，我們允諾將會

帶回研究，並於近期內將可行的暑期學習營隊方案提交給汕大參考。 

第三天(4 月 22 日)早上我們離開汕大，從汕頭搭機前往廣州。因廣州離珠海不遠，

行車時間約需 90 分鐘，所以我們到達廣州後，再陸路轉赴珠海市。下午到達廣東省珠

海市的中國北京理工大學珠海學院，隨即就和該校商學院的大學生約 120 人交流會談。

期間，該校學生與我們交談熱絡，其參予的程度比汕大的學生高。根據該院來自台灣的

一位林老師的說法，雖然珠海學院的學生來源遍及全中國大陸，然而該校的學生大半是

來自珠三角地區，因該地區與外界接觸較平頻繁，且該地區的生活也較富裕，所以學生

們比較開放不怕生，且也較有到世界各校當交換生的意願。在和與學生的座談中，我們
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也好好的將本校與本系介紹給珠海學院的學生。 

第四天(4 月 23 日)早上我們在商學院主管國際學術交流的董主任陪同下，參觀北京

理工大學珠海學院校區。該校在珠海市政府無償撥補校地下建校，所以該校的土地面積

很大，佔地 5000 畝(相當於 333 公頃)。該校學生約 25000 人，且該校自今年(2015 年)起

在廣東省內 2A 批次招生，即在大陸全國前 15%至 50%之考生，能優先選填該校。珠海

學院在創校 11 年後，能有此佳績，實屬不易。下午我們則和該校商學院田院長及十餘

位信息管理專業的老師(即資管類老師)，一同對深化學術交流的議題交換意見。我們表

達歡迎該院學生到我資管系為學期交換生，珠海學院表示該提議是很好，但學生在兩校

均需繳費註冊上課，其成本偏高，僅會有少部分的同學可能會有興趣。現階段可能以短

期課程學習交流較為可行，例如我方在寒暑假期間開授短天期的密集課程，讓學生除能

來台遊學外，亦能兼顧學業，以取得相關課程的學分數，作為學生畢業學分數的一部分。

最後，在聽完該院的陳述後，我們表示返回台灣後，會請周棟祥老師將雙方關切的事項

匯整，並於近期內提出暑假期間之短期課程學習計畫給對方。會後我們與該院共享晚

餐，隨即到達澳門下榻飯店休息，準備搭乘次日中午的飛機返台。第五天(4 月 24 日)

早上我們 3 人在用完早餐後，即退宿到機場搭機返台。 
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心得及建議 

此次出國的經費來源是學校所編列的年度出國預算，共計12萬元，其中校、院、系

各負擔經費預算分別為6萬、2萬、與4萬元。我們一行三人深感經費來之不易，是要所

表現與具體作為才是。此行發現，現階段學期交換生的落實較屬不易，反而暑假期間

之短期課程學習(暑期學習營)較為可行。其實在暑假期間開辦陸生暑期學習營，對本

系的教學設施與本校的住宿比較不會造成負擔。善用我們淡季(寒暑假)的硬體建設，

可以為我們的學術交流產出更多的貢獻。如何激勵本校老師願意在寒暑假作短期授課

(1~2週)，以促進與大陸學生的學習交流，應為學校當局所需面對的問題。 

 

 

附件 
與汕頭大學和北京理工大學珠海學院相關與會者合照(如圖1及圖2)。 
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附件照片  

圖 1：本系代表與汕頭大學商學院院長、副院長會談後合影 (104 年 4 月 21 日) 

 

圖 2：本系代表與北京理工大學珠海學院商學院院長一行人會談合影(104 年 4 月 23 日)  
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